

En su último Día Nacional como monarcas: Los 25 años de los grandes duques de Luxemburgo, a pocos meses de que el príncipe Guillermo ascienda al trono

J.T.A.

Con un cuarto de siglo en el trono, los grandes duques de Luxemburgo, Enrique (70) y María Teresa (69), ven cada vez más cerca el fin de su mandato luego de que él decidiera abdicar en diciembre pasado en favor de su hijo, el príncipe Guillermo (43). Así, recientemente acabaron de celebrar su último Día Nacional de Luxemburgo —que este año ha sido en tres jornadas, incluyendo este sábado, domingo y lunes— como monarcas, fecha en que también —desde 1961— se festeja el cumpleaños del gran duque para disfrutar del clima estival. De esta manera, junto a su familia participaron en una serie de actividades en las que se les vio muy emocionados, tal como se les puede apreciar (a la derecha) al salir del Tedeum en la Catedral de Notre Dame.

Acá, parte de estos 25 años de los grandes duques liderando Luxemburgo, en los que hubo aciertos y celebraciones, pero también algunas polémicas.



1. En su juventud, el hijo mayor de los reyes Juan y Josefina Carlota (hija de Leopoldo III y Astrid de Bélgica), Enrique de Luxemburgo, realizó sus estudios secundarios en Francia y su país natal. Aficionado a deportes como la natación y el esquí, obtuvo su bachillerato en 1974, y continuó en la Real Academia Militar de Sandhurst. Luego, ingresó al Instituto Universitario de Estudios Internacionales de Ginebra, para estudiar Ciencias Políticas. En ese tiempo conoció a María Teresa Mestre, una joven cubana que se había exiliado con su familia en Nueva York, España y luego en Suiza, tras la revolución en su país. Muy enamorados, su matrimonio se celebró el 14 de febrero de 1981, en la Catedral de Notre Dame de Luxemburgo. Tienen cinco hijos (a la izquierda, en un retrato familiar de hace algunos años): junto a ellos, los príncipes Sebastián (hoy de 33); Guillermo (43), quien asumirá el trono en octubre, junto a su señora, la princesa Estefanía; Alexandra (34), casada desde 2023 con Nicolás Bagory; Félix (41), casado con la princesa Clara, y Luis (38), quien renunció a sus derechos de sucesión tras casarse con Tessa Antony, que no pertenecía a la realeza. Ellos los han hecho abuelos de ocho nietos.



VETO A LA EUTANASIA

3. Una de las grandes controversias se dio cuando el Parlamento de Luxemburgo aprobó la legalización de la eutanasia y el gran duque Enrique (a la derecha, con la gran duquesa junto al Papa Francisco en 2014) se negó a firmar la ley por razones morales —además que como familia son muy católicos—. Su decisión generó un gran malestar, por lo que el Primer Ministro de ese tiempo, Jean-Claude Juncker, anunció una reforma constitucional que limitara el poder de la figura del gran duque. Un año después, en 2009, la ley de eutanasia fue aprobada.



EL ASCENSO AL TRONO

2. Tras 35 años de reinado, y a sus 79 años, el gran duque Juan tomó la decisión de abdicar en favor de su hijo mayor, el príncipe Enrique. La ceremonia de juramento fue el 7 de octubre de 2000 en la Cámara de Diputados, y en ella, el nuevo gran duque juró observar la Constitución y las leyes. Su discurso inaugural estuvo enfocado en defender los valores de la solidaridad, justicia y tolerancia. Pocos días después del juramento, junto a su señora protagonizó visitas de cortesía a países europeos como Francia y Alemania. En sus tiempos como heredero, Enrique efectuó numerosos viajes educativos al extranjero, como Estados Unidos y Japón, y desde 1987 a 2000 fue presidente honorario del Comité de Desarrollo Económico, donde se encargó de promover la imagen del Gran Ducado a lo largo del mundo, cargo que heredará a su hijo, el príncipe Guillermo. En la foto, los grandes duques Juan y Josefina Carlota, junto a los herederos, Enrique y María Teresa, poco tiempo antes de asumir su nuevo papel.



4. En su último discurso de Navidad, el gran duque Enrique anunció que abdicaría en favor de su hijo Guillermo (en la foto, ambos para el Día Nacional de Luxemburgo en 2003), quien cursó su educación secundaria en el Instituto Robert Schuman de Luxemburgo. A los 16 años se cambió a uno de los internados más antiguos de Suiza, Le Rosey. Finalmente, obtuvo un bachillerato en francés en el Collège Alpin Beau Soleil. Al igual que su padre, se graduó de oficial en la Real Academia Militar de Sandhurst. Luego, estudió Política Internacional en el Reino Unido, y se graduó en 2009 de Literatura y Ciencias Políticas en la Universidad de Angers, en Francia. Tres años después, en abril de 2012, se casó con la condesa Estefanía de Lannoy. Son padres de dos niños, los príncipes Carlos y Francisco.

